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靴子落地。

加拿大卑诗省政府日前宣布，将

从8月2日起在大温哥华地区向海外

房地产投资者征收15%的额外房屋转

让税，以抑制当地房价增长过快势头。

温哥华是中国资本出海加拿大

的理想港湾，这座中文比英文还要普

及的城市，一度因中国资本的涌入而

备受瞩目，也一度因中国资本的泛滥

而饱受诟病。

如今，调控政策的最终出台让来

自中国的热钱面临两难选择：要么接

受成本飙升的事实继续买买买，要么

退出中国资本热衷的海外炒房模式，

尝试海外投资新路径。

房产重税剑指中国买家

尽管加拿大的税收新政只字未

提“China”，但并不影响政策的真正指

向，甚至被当地的华人地产经纪形象

称之为“中资房产税”。

卑诗省政府7月7日公布了一份

针对楼市海外买家调查的初步报告，

显示最近3周以来，大温哥华地区房

屋买卖交易中海外买家占了5%，他们

中的大部分是中国人，其次是来自美

国、英国、澳大利亚、韩国、印度等国

的买家。

另一项统计数据显示，2015年中

国买家总计花费 96 亿美元在温哥华

购置房产，占当地房产销售总额的

33%，成为当仁不让的“一哥”。

由于中国热钱的不断涌入，温哥

华的房价经历了 10 年疯涨。在过去

12个月内，温哥华独立屋的价格飙升

了近40%，以至于出台调控政策抑制

海外买家的呼声越来越高。

但此次出台的税收新政力度之

大还是超过多数人的心理预期。以

一套 200 万加元的独立屋为例，海外

买家要比当地居民多付出 30 万加

元。即便对于一向以土豪形象示人

的中国买家，这也不是一项可以轻松

忽略的成本。

卑 诗 省 省 长 简 蕙 芝（Christy

Clark）指出：“有证据表明，有一些来

自海外、非常富裕的投资者进入了温

哥华房地产市场，他们推高了房屋价

格。对于政府来说，我们需要保证卑

诗省的居民可以负担得起当地的房

屋价格。我们首先需要做的就是让

那些海外投资者购买卑诗省房屋要

比当地人困难一些。”

不仅仅是炒房

除了炒房，中国资本还能干啥？

华人特有的“买房置地”情结让

中国资本海外投资潜移默化间与炒

房画上了等号。但是，这种情形能够

持久吗？

据《明报》报道，加拿大总理杜鲁

多近期表示，以温哥华、多伦多为代

表的城市房价飙涨，有部分原因要归

结于亚洲资本涌入，海外进来的钱显

然有推波助澜的作用。

加拿大阿尔伯塔大学中国学院

副院长王佳在接受国内媒体采访时

说，中国对加拿大投资是王佳所在学

院重点跟踪研究的议题之一，并开发

了专门数据库，对中国投资加拿大的

整体情况进行整理和分析。

王佳透露，根据数据库的分析，

中国企业在加拿大“投资多元化是未

来的发展趋势”。

去年，两名中国富豪分别投资

1700万及2000万加元，在卑诗省购入

两处不同的水源，将加拿大的天然好

水装瓶运往中国销售。有地产专家

称，中国热钱已经不再满足于炒豪

宅，近年逐渐将眼光转向大型商业项

目等深层投资。

主流传媒也注意到中国富豪的

投资发生转型，认为新一批的中国投

资人更愿意在本地扎根。

移民律师李克伦认为，中国富豪

将大笔资金带到温哥华，一口气扫下

多间豪宅的时代将成为历史。随着

加拿大楼价不断攀升，中国热钱已经

开始转向相对稳定的卑诗省商业地

产，包括酒店、高尔夫球场、农场、酒

庄、水源等。

中国驻加拿大使馆经济商务参

赞余本林此前在接受新华社记者采

访时说：“过去我们有很多国有企业

在这里投资，民营企业比较少。现在

从投资企业数量上看，民企已远远超

过国企，这是一个很好的趋势。”

从游资变坐商

一项由加拿大知名智库亚太基

金会发起，针对加拿大人如何看待来

自亚洲的直接投资的调查显示，总体

而言，加拿大人对此表现积极乐观，

但具体到对待中国的问题上，则表现

出很大程度的反复、犹豫和猜忌。

分析认为，这种误解可能来自于

部分媒体对于中国土豪横扫加拿大

房地产市场的过分宣扬，使得加拿大

人耳濡目染之下，得出“中国投资来

得太多了”的结论，并由此心生抗拒。

王佳指出，中国资本亟须迅速改

变外界所认为的“只会炒房”的印象，

尝试更多渠道的良性投资，由热钱炒

作变为稳健投资。

余本林介绍说：“过去投资主要

集中在能源、矿产、金融、电信、林业

等领域，现在越来越多的资金开始投

向新能源、高科技以及文化等领域。”

不过，从游资向坐商的转变并非

一帆风顺。

加拿大广播公司近日披露了加

拿大驻华大使赵朴去年 10 月底向渥

太华递交的一份内部报告，报告暴露

了中国矿业在加拿大投资所遭遇的

重重困难，不少投资因大宗商品价格

下降而宣告失败，另外一些公司正与

“恶劣的气候、落后的基础设施和劳

动力缺乏及外来临时工的管制措施”

抗争。中国官员相信加拿大移民政

策本身就是一大障碍，它禁止中国投

资者引进中国劳工，导致在中国只需

1到2年的建设项目在加拿大耗时长

达10年。

余本林提示说，对于中资企业而

言，毕竟是进入陌生的投资环境，必

须事先做好、做足功课，进行相关投

资成本的核算，而在中资企业落地以

后，应该坚持本土化，融入当地。

7月26日，在《人民日报》主办的

第三届“一带一路”媒体合作论坛上，

伊利集团摘得“2016一带一路案例大

奖”。该奖项的获得是社会各界对伊

利在“一带一路”下国际化布局和成

果的高度肯定，也意味着伊利在“一

带一路”上的布局思维与方略对所有

中国企业具有重要的借鉴意义。

就在一天前，在荷兰合作银行发

布2016年度“全球乳业20强”榜单中，

伊利因去年业绩增长强劲，实现营业

总收入突破 600 亿元，净利润取得两

位数以上增长，在排名中跃升至全球

乳业8强。这不仅是中国乳制品企业

有史以来的最好成绩，同时也是亚洲

乳企迄今的最高排名，被认为是中国

正式迈入全球乳业强国和改写全球

乳业格局的重要标志。

接连收获喜报，这其实和伊利持

续推进的国际化战略密切相关。近

年来，伊利在“创新和国际化”的双轮

驱动战略下，实施了“全球织网”战

略，编织了一个包括全球资源体系、

创新体系以及市场体系的大网，这张

大网不仅助力伊利实现业绩的持续

攀升，而且也推进伊利实现在“一带

一路”沿线的重要布局。

目前，伊利已相继在欧洲、大洋

洲、美洲等地全面铺开国际化战略布

局。在欧洲，结盟意大利乳业巨头斯

嘉达；在荷兰成立伊利欧洲研发中

心，打造中国乳业“智力引擎”；携手

瓦赫宁根大学，研究建立贯通全产业

链的食品安全早期预警系统。在大

洋洲，投入30亿元在新西兰建设全球

最大的一体化乳业基地。在美洲主

导中美食品智慧谷，为中美创新合作

注入新动能、树立新典范。

中国乳业资深专家陈瑜认为，当

前，中国企业如何更好地实现转型升

级、迈向产业链高端、参与商业规则

制订、提升国际话语权等是非常重要

的课题。伊利国际化经验对解决上

述课题，实现全球资源和中国市场对

接，全球研发和中国创新协同，全球

标准和中国实践统一具有重要价值，

是中国企业新形势下采用新思维、新

模式加速国际化发展的标杆企业。

全球乳业8强伊利国际化经验获点赞

郭志明

加拿大狙击“亚洲热钱”
中国资本多元化分布避险

7月20日，英国央行发布报告表示：“目前来看，没有明

确证据显示经济活动出现剧烈普遍下滑。”自英国举行公

投决定退出欧盟以来，市场上对英国经济的发展走向预测

各不相同。

“脱欧”后的“恐慌”

据英国央行的调查显示，大部分企业在公投之后并没

有减少招聘或投资计划。大多数企业都仍在评估英国“脱

欧”对其发展战略的影响。有三分之一的受访企业表示，可

能在未来12个月内减少招聘或投资。

从上述报告来看，英国“脱欧”的影响并不明显。但据

相关媒体报道，进入2016年一季度以来，在英国退欧风险

影响下，海外投资者在英国房产市场投资下降了50%。英

国商业地产基金面临严重的资金流出压力。4月份商业地

产基金净流出规模高达1.37亿英镑，5月份更是上升至3.6

亿英镑。

对此，高力国际资本市场及投资服务部董事王洋对《中

国企业报》记者表示，“在这个阶段，市场是有恐慌性的。并

且，房地产和股票市场具有流通性，一般不可能在这么短暂

的时间下降这么多，并不排除受大势影响，出现大幅下跌的

现象，但并不意味着它后面的资产是跌的。英国‘脱欧’，市

场是受影响的，但也是相对冷静的，毕竟英国‘世界金融中

心’的位置是200多年前就确立的，所以英国市场在短期内

不会出现大的波动。”

王洋同时强调，“中国可以趁这个机会重新和英国谈判

贸易条款，英国是承认我们市场力的。”

作为全球金融中心，伦敦市中心住宅价格指数从2007

年开始，8年的时间房价增长了99%，平均每年升幅达11%，

房产价值持续上升，伦敦长期以来吸引着众多高净值海外

投资者。不可否认的是，当英镑兑美元贬值约15%，部分以

美元为交易货币的投资者，获得了非常明显的优势。

万达发力英国市场

根据国际房地产服务领军机构莱坊(Knight Frank)最

新发布的数据称，尽管市场弥漫着不确定性因素，6月24日

英国公投“脱欧”结果公布后的一周内，伦敦房产销量增长

了38%，打破预期。莱坊表示，由于英镑汇率大幅下跌，公

布结果后的周末便吸引了众多逢低抄底的海外买家。

较为典型的例子便是万达的新并购——万达集团旗下

美国AMC院线近日宣布以9.21亿英镑并购欧洲大型电影

院线Odeon＆UCI，这是AMC继宣布并购美国卡迈克院线

之后的又一新动作，也是万达首次在欧洲院线行业投资。

据悉，Odeon＆UCI 是欧洲大型影院运营商。截至

2015年12月，该集团拥有243家影院2238块银幕，主要分

布于英国、西班牙、意大利和德国四大市场。而万达集团在

3年前便想要并购Odeon＆UCI院线，万达集团的相关人员

告诉《中国企业报》记者，“这次并购，此前因为价格一直谈

不拢，但英国‘脱欧’，英镑贬值，所以万达在这个时候以相

对低的价格并购Odeon＆UCI院线。”

除此之外，万达在伦敦的住宅市场也早有动作——万

达·伦敦 ONE，万达一向偏爱“地标式”建筑，万达·伦敦

ONE位于一区的九榆树 (Nine Elms)，英国母亲河泰晤士

河南岸，与伦敦眼、大本钟等多座英国地标级建筑为邻。值

得一提的是，万达文华酒店管理团队作为万达·伦敦ONE

的物业管家，提供高规格的英式管家服务和超五星级品牌

万达文华酒店奢华配套。而伦敦带有国际五星级酒店服务

顶级公寓仅有三家，万达·伦敦ONE是其中之一。

“脱欧”的影响需长期观察

CBRE 首席房地产研究专家Janet Siebrits（斯毕简）就

英国住宅房地产表示，众多因素支持伦敦房产市场的增长，

包括良好经济，地理位置，低利率，人口增长，世界资金的投

资流向，悠久严谨的法律系统，资产保障环境和多元社会，

最好的大学和教育体系等。即便有个别因素发生暂时性改

变，还有许多强有力的地方吸引投资者与居民前来购置房

产。

从 2007 年开始，伦敦市中心的住宅房地产增长率达

80%，高于伦敦市60%和英国地区20%的回报率。英国住宅

房地产增长在世界发达国家房地产中占领先位置，指数高

达231.9，第二名澳大利亚221.4，第三名爱尔兰185.5。在过

去十年间，伦敦房产回报84.7%，高于股指回报4.7%以及

黄金回报82%和商品回报的57.9%。 在其他产品投资回报

为负数的一年，伦敦房产增长了12.4%。此外，由于人口增

加，政府估算市场需求伦敦将每年有5.2万新房需求，而目

前供给方面仅看到1.9万个新房可完工。

对此，王洋的观点则更为谨慎，“总的来说，‘脱欧’有好

有坏，如果投资者已经决定在英国投资了，抓住窗口期去投

资，如果还没有考虑好，先别着急。‘脱欧’对我们海外投资

的影响，我认为比较复杂的事情，‘脱欧’对英国的影响，也

是一个需要长期观察的问题。”

本报记者 李霂轶

英国“脱欧”影响待观察
万达抓住窗口期“抄底”

12 个月内，温哥

华独立屋的价格

飙升近 40%。在这一

背景下，加拿大的税收

新政剑指中国买家已

是事实。而中国热钱

也开始转向酒店、高尔

夫球场、农场、酒庄、水

源、新能源、高科技以

及文化等领域。

企业快讯

投资移民遇阻，但挡不住热钱进入


